
N i e d e r s c h r i f t  
BAU/009/2010 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des 

Bauausschusses der Stadt Rheine 
am 27.05.2010 

 
 
Die heutige Sitzung des Bauauschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglieder 
ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt 
um 17:00 Uhr im Sitzungssaal 126 des Neuen Rathauses. 
 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzender: 
 

Herr Karl-Heinz Brauer SPD Ratsmitglied / Vorsit-
zender   

 
 Mitglieder: 
 

Herr Antonio Berardis SPD Ratsmitglied   

Herr Matthias Berlekamp CDU Sachkundiger Bürger   

Herr Wilfried Grottendieck FDP Sachkundiger Bürger   

Herr Heinrich Hagemeier CDU Ratsmitglied / 
1. Stellv. Vorsitzender   

Herr Paul Hartmann CDU Vertretung für 
RM Oechtering 

Herr Johannes Havers CDU Ratsmitglied / 
2. Stellv. Vorsitzender   

Herr Bernhard Kleene SPD Ratsmitglied   

Herr Hermann-Josef Kohnen CDU Ratsmitglied   

Herr Peter Kölker SPD Sachkundiger Bürger   

Herr Günter Löcken SPD Ratsmitglied   

Frau Birgit Marji BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Ratsmitglied   

Herr Paul-Dieter Michalski SPD Sachkundiger Bürger   

Frau Theresia Nagelschmidt CDU Ratsmitglied   

Herr Thomas Oechtering CDU Vertretung durch 
SB Hartmann 

Frau Theresia Overesch CDU Ratsmitglied   

Herr Antonius van Wanrooy CDU Sachkundiger Bürger   
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Herr Johannes Willems FDP Ratsmitglied   

Herr Heinrich Winkelhaus BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Sachkundiger Bürger   
 
 beratende Mitglieder: 
 

Herr Werner Bela  Sachkundiger Einwohner 
f. Seniorenbeirat  

Herr Claus Meier  Sachkundiger Einwohner 
f. Beirat für Menschen 
mit Behinderung   

Herr Kadir Yalcin  Sachkundiger Einwohner 
f. Integrationsrat   

Herr Hartmut Klein  Sachverständiger Bürger 
f. Baudenkmalpflege   

 
 Verwaltung: 
 

Herr Jan Kuhlmann  Erster Beigeordneter   

Herr Werner Schröer  Fachbereichsleiter FB 5  

Frau Claudia Kurzinsky  Produktverantwortliche 
Hochbau   

Herr Martin Forstmann  Mitarbeiter der TBR   

Herr Norbert Kenning  Produktverantwortlicher 
Geoinformatik   

Herr Thomas Roling  Mitarbeiter der TBR  

Frau Martina Wietkamp  Schriftführerin   
 
Herr Brauer begrüßt alle Anwesenden und eröffnet die heutige Sitzung des Bau-
ausschusses der Stadt Rheine und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
Er schlägt vor, die Genehmigung der Niederschrift Nr. 7 zur gemeinsamen Sit-
zung des Bauausschusses und des Schulausschusses am 29.04.2010 zusätzlich 
auf die Tagesordnung zu setzen. 
 
Die Ausschussmitglieder widersprechen der vorgeschlagenen Verfahrensweise 
nicht. Weitere Ergänzungs- oder Änderungswünsche werden nicht vorgetragen. 
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Öffentlicher Teil: 
 
1. 
 

Niederschriften 
 

1.1. 
 

Niederschrift Nr. 6 über die öffentliche Sitzung am 18.03.2010 
 

Änderungs- oder Ergänzungswünsche werden nicht vorgetragen. Die Nieder-
schrift ist somit genehmigt.  
 
1.2. 
 

Niederschrift Nr. 7 über die öffentliche gemeinsame Sitzung mit 
dem Schulausschuss am 29.04.2010 
 

Änderungs- oder Ergänzungswünsche werden nicht vorgetragen. Die Nieder-
schrift ist somit genehmigt.   
 
1.3. 
 

Niederschrift Nr. 8 über die öffentliche Sitzung am 29.04.2010 
 

Änderungs- oder Ergänzungswünsche werden nicht vorgetragen. Die Nieder-
schrift ist somit genehmigt.   
 
2. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in der öffentli-
chen Sitzung am 29.04.2010 gefassten Beschlüsse 
 

Herr Schröer erklärt, dass die in der letzten Sitzung gefassten Beschlüsse ausge-
führt wurden bzw. noch ausgeführt werden.  
 
3. 
 

Informationen 
 

3.1. 
 

Denkmalangelegenheiten 
 

Herr Schröer verliest die folgende Anfrage des Herrn Klein in seiner Funktion als 
ehrenamtlicher Denkmalpfleger sowie die Antwort der Verwaltung dazu. 
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Herr Kuhlmann macht deutlich, dass mit dem Heimatverein weitere Gespräche 
geführt würden. Eine Diskussion über jedes einzelne Gebäude werde jedoch aus-
geschlossen. 
 
Weitere Informationen erfolgen nicht. 
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4. 
 

Erweiterung der Don-Bosco-Schule -Weiterentwickelung Stand-
ortuntersuchung; Vorentwurf- 
Vorlage: 258/10 
 

Frau Kurzinsky stellt anhand von per Beamer gezeigten Zeichnungen die Vorpla-
nung vor und beantwortet Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Auf Nachfrage erläutert Herr Kuhlmann, dass die Folgekosten für dieses Projekt 
aus dem Budget der Gebäudeunterhaltung finanziert werden, allerdings zum jet-
zigen Zeitpunkt noch nicht genau zu beziffern seien. Seitens der Verwaltung 
werde versucht, diese Kosten möglichst gering zu halten. Sobald genaue Beträge 
bezifferbar seien, würden diese dem Bauausschuss mitgeteilt. 
 
Beschluss: 
 

1. Der Bauausschuss nimmt die auf der Basis der Variante 1 der Standortun-
tersuchung fortgesetzte Vorentwurfsplanung zur Kenntnis.  

 
2. Der Bauausschuss beschließt, dass zur Erweiterung der Don-Bosco-Schule 

die weiteren Planungen auf Basis der Vorentwurfsplanung fortgesetzt wer-
den.  

 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
5. 
 

Konjunkturpaket II; Lärmschutz an Stadtstraßen durch Fahr-
bahnerneuerung mit einer lärmoptimierten Asphaltdecke 
Vorlage: 262/10 
 

Herr Kuhlmann und Herr Schröer geben einige Erläuterungen zur Umsetzung der 
Maßnahme. Ggf. müsse die Straße für die Lärmmessung gesperrt werden, um 
mögliche Störeinflüsse auszuschließen. Eine Förderbarkeit gem. des Konjunktur-
paketes II mache das Vorhandensein von Schutzobjekten erforderlich. Ein evtl. 
verbleibender Restbetrag könne evtl. zur Finanzierung der Straßenbeleuchtung 
verwendet werden. 
 
Auf Nachfrage durch Herrn Löcken, ob der anstehende Fahrbahnausbau des  
Konrad-Adenauer-Ringes aus Fördermitteln des Konjunkturpaketes II finanziert 
werden könne, erklärt Herr Kuhlmann, dass fraglich sei, ob dieses der richtige 
Weg sei. Für den Ausbau des Konrad-Adenauer-Ringes stünden andere Förder-
möglichkeiten zur Verfügung. Derzeit werde nach einem Kompromiss gesucht, 
der auch für die Anlieger als tragbare Lösung empfunden werde. 
 
Herr Kohnen verweist auf einen in einer Fachzeitschrift veröffentlichten Artikel, in 
dem die Haltbarkeit des sog. „Flüsterasphalt“ problematisiert werde. Er stellt die 
Nachhaltigkeit des vorgeschlagenen Asphaltes bezüglich der anfallenden Mehr-
kosten und der gleichzeitig geringeren Lebensdauer in Frage. 
 
Herr Roling macht einige Ausführungen zum entstehenden Einbauaufwand, der 
mit etwa 10-20 % Mehrkosten verbunden sei. Die Lebenserwartung werde auf 
ca. 14-16 Jahre geschätzt, was einer „normalen“ Haltbarkeit entspreche.  
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Beschluss: 
 
Der Bauausschuss beschließt, an den Straßen 

- Neuenkirchener Straße von Zeppelinstraße bis Friedenstraße und 
- Mesumer Straße von Hauptstraße bis Zinkstraße 

eine Fahrbahndeckenerneuerung mit einer lärmoptimierten Asphaltdecke als 
Lärmschutzmaßnahme durchzuführen- vorbehaltlich der Förderfähigkeit durch 
das Konjunkturpaket II 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
6. 
 

Sachstandsbericht Konjunkturpaket II; hier: Erhebung von 
Straßenbaubeiträgen für die Erneuerung der Straßenbeleuch-
tung 
Vorlage: 261/10 
 

Herr Kleene bemängelt das Fehlen näherer Erläuterungen zu den für die Anlieger 
anfallenden Kosten in der Vorlage. 
 
Herr Schröer erläutert, dass hierzu noch genaue Auswertungen anstehen, die 
Nennung von Zahlen zum jetzigen Zeitpunkt halte er für unseriös.  
 
Beschluss: 
 
Der Bauausschuss nimmt die Auflistung der Straßen, in denen von den Anliegern 
voraussichtlich Straßenbaubeiträge nach dem Kommunalabgabengesetz für die 
Erneuerung der Straßenbeleuchtung im Rahmen des Konjunkturpakets II erho-
ben werden, zur Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
7. 
 

Beauftragung einer hochauflösenden Befliegung zur Erstellung 
von digitalen Color-Orthofotos und Luftbildschrägaufnahmen 
Vorlage: 257/10 
 

Herr Kenning trägt anhand einer per Beamer gezeigten PowerPoint-Präsentation 
die Möglichkeiten einer Dokumentation durch eine hochauflösende Befliegung 
vor. Die Präsentation wird der Niederschrift als ANLAGE 1 beigefügt. 
 
Seitens der Ausschussmitglieder wird diese Maßnahme als sehr hilfreich und 
wünschenswert, allerdings zurzeit wohl nicht finanzierbar angesehen. 
 
Herr Kuhlmann teilt diese Bedenken, weist aber auf den Mehraufwand durch den 
Umgang mit veraltetem Datenmaterial hin. 
 
Herr Schröer erklärt, dass das Ziel der Vorlage die grundsätzliche Anerkennung 
der Notwendigkeit der Maßnahme sei. Diese sei zurzeit noch nicht finanzierbar 
und damit auch nicht umsetzbar. Die Verwaltung werde sich im laufenden Haus-
haltsjahr intern um Finanzierungsmöglichkeiten bemühen. 
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Seitens der Ausschussmitglieder wird die Notwendigkeit der Maßnahme grund-
sätzlich bejaht, die Refinanzierung durch die Vermarktung solle seitens der Ver-
waltung fokussiert werden. 
 
Beschluss: 
 
1. Der Bauausschuss befürwortet die Notwendigkeit einer Beauftragung einer 

hochauflösenden Luftbildbefliegung im Frühjahr 2011 zur Erstellung von ak-
tuellen Color-Orthofotos und Luftbildschrägaufnahmen für das gesamte 
Stadtgebiet.  

 
2. Die aufgrund von Angeboten geschätzten Kosten in Höhe von ca. 50.000 € 

sollen zu einem Drittel von den städtischen Gesellschaften Technische Betrie-
be Rheine AöR, Entwicklungs- und Wirtschaftsförderungsgesellschaft für 
Rheine mbH und der Energie- und Wasserversorgung Rheine GmbH und zu 
zwei Drittel durch Umschichtungen im Budget des Fachbereiches 5, soweit 
möglich, getragen werden. 

 
Abstimmungsergebnis: 9  „Ja“-Stimmen 

6 „Nein“-Stimmen 
2 Enthaltungen, damit mehrheitlich be-

schlossen 
 
8. 
 

Einziehung eines unbenannten Weges zwischen Milkeweg und 
Heiner Heide 
Einleitung des Verfahrens 
Vorlage: 259/10 
 

   
 
Beschluss: 
 
Die Stadt Rheine beabsichtigt, den unbenannten Weg zwischen Milkeweg und 
Heiner Heide, im der Vorlage anliegenden Lageplan näher dargestellt, Gemar-
kung Elte, Flur 21, Flurstück 62, einzuziehen, weil eine Verkehrsbedeutung nicht 
mehr gegeben ist. Das Einziehungsverfahren gemäß § 7 Straßen- und Wegege-
setz des Landes Nordrhein-Westfalen (StrWG NW) wird eingeleitet. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
9. 
 

Eingaben 
 

Es liegen keine Eingaben vor.  
 
10. 
 

Einwohnerfragestunde (spätestens um 19:00 Uhr) 
 

Es erfolgen keine Wortmeldungen.  
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11. 
 

Anfragen und Anregungen 
 

11.1. 
 

Einladungen zu Bürgerversammlungen 
 

Seitens der Ausschussmitglieder wird darum gebeten, die Termine zu Bürgerver-
sammlungen zu Straßenausbaumaßnahmen nicht nur über die örtliche Presse, 
sondern auch den Ausschussmitgliedern direkt mitzuteilen.  
 
Herr Schröer erklärt, dass derartige Termine ua. über den Ticker im Ratsinforma-
tionssystem „Session“ veröffentlicht würden. 
 
11.2. 
 

Mails mit Anhängen 
 

Herr Kohnen merkt an, dass eine von ihm an die Verwaltung gerichtete Email mit 
Anhang offenbar nicht zugestellt worden sei.  
 
Herr Kuhlmann erklärt, seitens der EDV-Abteilung würden solche Mails aus Si-
cherheitsgründen geblockt werden. Es bestehe die Möglichkeit der Weiterleitung, 
sofern die Betroffenen, von diesen Umständen erfahren. Im vorliegenden Fall 
habe er und auch andere Empfänger keine Nachricht erhalten. 
 
Weitere Wortmeldungen erfolgen nicht. 
 
Herr Brauer schließt den öffentlichen Teil der Sitzung. 
 
Ende des öffentlichen Teils: 18:25 Uhr 
 
 
  
    
Karl-Heinz Brauer Martina Wietkamp 
Ausschussvorsitzender Schriftführerin 
 
 
       

 
 
 


